

RÉSUMÉS

AU SUJET DE L'HISTOIRE COMPARATIVE DES MONTAGNES : L'EUROPE AU XX^e SIÈCLE

Jon Mathieu

Lors de l'élargissement de l'Union Européenne de 2004, dix nouveaux États ont rejoint les quinze anciens membres. À cette occasion, la Commission européenne a fait paraître un rapport sur les régions montagneuses en Europe. Celui-ci offre l'inventaire le plus complet sur ce thème que nous ayons aujourd'hui. Outre une proposition pour délimiter les régions montagneuses, il contient des informations complètes couvrant de nombreux aspects de ces régions. La contribution suivante prend ce rapport comme point de départ pour tracer une première ébauche des développements au XX^e siècle. Dans un premier temps sont traités la différence des approches géographiques et historiques, et l'état de la recherche dans le domaine des sciences humaines. Un autre passage est consacré ensuite aux relations entre les conditions environnementales et les contextes historiques, en s'appuyant notamment sur des études démographiques et économiques. Pour finir, la contribution aborde des aspects de la « Forest Transition », de l'histoire de l'aménagement, des dépendances politiques et des ambivalences culturelles. Dans l'ensemble, la contribution a pour but d'établir des références pour faire la comparaison entre les Alpes et les Carpates qui se trouvent ici au centre de l'intérêt.